
四千萬年前，歐洲北部的大片
森林在氣候溫暖的條件下生長，孕
育出豐厚的樹脂。隨着時代的更
迭，原始森林沒入水下，被泥土沉
積物掩埋，這讓樹脂因此而保存千
年，在波羅的海一帶形成琥珀。琥
珀被視為高貴、吉祥、愛意、關
懷、勇敢、快樂和長壽的象徵，亦
是歐洲文化的一部分。

在香港長大的Grace，學習珠
寶設計後入行。在一次珠寶行業交
流活動上，結識了來自立陶宛、從
事琥珀行業的丈夫，便跟隨丈夫專
注經營自家工廠。如今生活在立陶
宛的她，將事業與琥珀緊緊聯繫在
一起。

扎根立陶宛做主播吸粉
琥珀屬於半寶石，同碧璽、瑪

瑙、水晶、青金石等半寶石在近
幾年備受珠寶愛好者的關注，頗
為常見的是珠串設計的琥珀首
飾。除了做成圓珠，也多見用琥
珀做雕刻擺件和珠鏈手排，抑或是
將琥珀與金銀、其他有色寶石進行
搭配鑲嵌。

疫情和戰事讓立陶宛的不少琥
珀工廠遭遇生存危機，Grace的工
廠也不例外。 「很多小的工廠很難
撐下去，儘管我們是立陶宛最大的
琥珀工廠，可以接到訂單，但工廠
員工人數會受到疫情的限制，也遭
遇一定的衝擊。」 為了連結內地市

場，她嘗試跨界成為
淘寶主播，收穫了不少
粉絲。時隔3年，參加
今次北京國際珠寶首飾
展覽是Grace再次與內地
市場的買家們面對面溝通
的良機。為此，她提前兩天
就來到北京進行展覽的準備工
作，將工廠的最新設計帶到現
場。

作為扎根於波羅的海地區的琥
珀工廠，Grace會對接來自世界各
地的買家，也了解到不同地區的喜
好。Grace表示， 「內地買家大多
喜歡尺寸在8到10厘米的款式；
而中東地區的買家會選擇琥珀作為
宗教用途的珠串，大多將33或99
粒的珠子做成念珠；日本市場和港
台地區的客戶更喜歡輕巧精緻、更
可愛一點的飾品；歐美市場則偏愛
大件的琥珀飾品，如超過100克的
大項鏈，或者帶着原皮、未過度切
割或經過拋光的琥珀。所以，我們
參加不同地區的展覽也會帶不同的
設計。」

展覽工作坊成旅遊亮點
在Grace看來，內地市場對琥

珀和蜜蠟的認知度比較高，買家對
於琥珀飾品的稀有度、顏色和對瑕
疵的容忍度都有一定的要求。此
外，琥珀可入藥，磨成粉後可製成
保嬰丹或琥珀安神丸，也受內地顧

客的喜愛。
琥珀原石 「全身都是寶」 ，根

據不同的品質要求可發揮其不同的
用途。Grace介紹到， 「從海底開
採的原石一般以噸為單位來計算。
100公斤的原石中，至少消耗掉6
成。切出外皮和雜質後，能用的材
料只有40公斤。其中的高品質琥
珀可用來做成珠寶，剩下的可以進
行回收，製成工業清潔劑。琥珀粉
末可以入藥、製成保健品或護膚
品。」

在琥珀工廠，從原石開採、手
工切割到成品，可以了解到一條完
整的產業鏈。每年的7月至9月是
立陶宛的旅遊旺季。郵輪一靠岸，
數十個旅行團來到Grace的工廠。
遊客可以在工廠的工作坊內欣賞設
計師手工切割琥珀圓珠，還可前往
博物館欣賞歷史悠久的琥珀飾品及
擺件。 圖片：受訪者提供

責任編輯：謝敏嫻 美術編輯：王彩洋

2023年4月19日 星期三副 刊B6 大公副刊fb

海珀
海珀的原礦沉積於海層或附着在海岸岩

壁，受到經年累月的海水沖刷而匯入海中。由
於長年飽受海水侵蝕，海珀的礦皮被損壞，形
成類似拋光過的外觀，品質也受到一定的影
響。但相對於礦珀，海珀比較明淨、透徹。海
珀產區多在波羅的海沿岸國家。

礦珀
礦珀長期埋藏在相對穩定的環境中，不會

受到外界因素的破壞，保持了相對完整的原始
面貌。但相對於海珀，礦珀含有較多雜質。緬
甸、中國撫順、多米尼加是礦珀的常見產區。

在部分對於琥珀的認知
中， 「千年琥珀，萬年蜜
蠟」 是一種流行的說法。琥
珀和蜜蠟之間究竟有何分
別？事實上，蜜蠟是琥珀的
一種類型。通常將透明的叫
做珀（金珀、藍珀、血
珀），不透明的叫做蜜，從
全球的琥珀產地及種類來
看，絕大多數不透明的琥珀
是產自波羅的海，因此蜜蠟
通常也就指的是出自波羅的
海不透明的琥珀。
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琥珀VS蜜蠟
透與不透

▲各種顏色的琥珀做成珠串。 ▲常見的琥珀手串樣式。

▲蜜蠟、琥珀琳琅滿目。 ▲香港城市大學般哥展覽館正舉行 「琥珀：波羅的海黃金」 展
覽，展期延至5月31號。
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竇驍何超蓮峇里島成婚

▲▼竇驍、何超蓮一連兩日在峇里島舉
行婚禮。

▲竇驍（左三）與何超蓮（左四）及雙方摯親合照。

◀竇驍、超蓮的Pre Wedding婚照。

【大公報訊】記者溫穎芝報道：內地男演
員竇驍與 「賭王」 何鴻燊千金何超蓮宣布成
婚，於4月17及18日一連兩日在印尼峇里島烏
魯瓦圖舉行婚禮，並邀請親朋好友一同參與。

為了打造一個難忘的婚禮，竇驍親自參與
整個籌備過程，從場地選址、設計主題、內容
構思到音樂選取等細節，都相當保密，務求讓
他腦海中構思的每個畫面，皆能呈現出來。在
場地中央的水池上築起了一道橋，蓮花在池中
綻放，讓超 「蓮」 的名字融入布置之中，盡顯
心思。

整場婚禮的氛圍溫馨浪漫，竇驍父母以及

何超蓮母親陳婉珍、大舅父等摯親也有現身見
證。婚禮甫開始，超蓮身穿一襲白色拖尾婚
紗，戴上竇驍以她的生日為靈感而訂製的粉紅
鑽石求婚戒指亮相，挽着舅父的手步入場地。
事前對婚禮細節毫不知情的她，望着眼前的布
置，雙眼便開始泛紅。竇驍接過新娘後，兩人
互相宣讀誓言及交換戒指，竇驍坦言希望把超
蓮由自信獨立的女王，轉變成一位被他捧在手
心疼愛的公主，這亦是整場婚禮布置的主題。

超蓮坦言事前對婚禮的細節毫不知情，一
切都是竇驍為了給她一個浪漫、驚喜的婚禮，
一花一草都充滿了愛，令她極為感動。
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【大公報訊】由立法會謝偉銓議員辦事處、徐州
工程機械集團有限公司（徐工集團）及上海傲鯊智能
科技有限公司（傲鯊智能）聯合主辦，中聯辦教科部
及宣文部提供指導，英皇集團及香港理工大學支持的
「從科幻特效到現實應用：電影《流浪地球2》幕後分
享交流會」 ，日前於香港理工大學舉行。

在內地、香港，以至全球多處掀起熱潮的國產科
幻電影《流浪地球2》，戲中展示的許多 「特效」 和
「未來」 科技，例如外骨骼機器人及多款工程機械車
輛，其實是根據國家最新研發和生產的尖端裝備設計
改造而成。部分技術與設備現已應用於建造業界、復
康醫學及航天工程等領域。

在交流會上，立法會議員謝偉銓、《流浪地球2》
的兩大幕後技術支持團隊──徐工集團和傲鯊智能的
多位代表，與近300名建測規園界專業人士、相關機構
代表、青年人及大專學生等，分享電影的製作背景與
過程，就相關創新科技的研發和應用進行交流，同時
探討如何應用於香港的各個界別。

參與分享會的嘉賓還包括：中聯辦教科部部長王
偉明，特區政府發展局副局長林智文，徐工集團徐工
進出口公司副總經理扈向陽，上海傲鯊公司總經理兼
傲鯊智能外骨骼機器人創始人徐振華，全國政協委
員、英皇集團副主席楊政龍，《流浪地球2》導演郭帆
（通過預錄視頻）等。英皇集團主席楊受成及香港理
工大學內地發展處總監陸海天亦到場支持。


